

El trabajo en el ámbito educativo a nivel de centro y a nivel individual. Prevención y señales de alarma.

- **La prevención desde el PIJ:**
- Talleres de Prevención de la violencia en los CEIPs, en los IES y en los centros de ocio y tiempo libre.
- Dar a conocer a los/as menores el peligro por entrar en estas agrupaciones.
- Mostrar las 2 caras de la moneda. No dejarse manipular.
- La importancia de la prevención: un trabajo a largo plazo.
- Mejores resultados desde la prevención.

Intervención Psicológica y Socio Educativa

- Intervención individual con menores jóvenes y familias.
- La importancia del trabajo de intervención en el enfoque familiar.
- Los menores buscan en la banda lo que no encuentran en casa: seguridad, protección, cariño.
- Intervención con las familias desde la voluntariedad.
- No culpabilizar a las familias.
- Hacer visibles las carencias que tiene el menor
- Trabajar de forma conjunta con los/as menores y la familia.

Formación a profesionales

- Formación a los/as docentes en el tema de bandas latinas.
- Los docentes identifiquen las señales de peligro con los menores que se interesan en las bandas.
- Es necesario identificar:
- Los menores que sólo hacen alarde de pertenecer a una agrupación.
- Los menores que están en proceso de pertenecer a una agrupación.
- Un miembro juramentado: activo de una agrupación.

Las señales de alarma: “Los bulteros”

- Establecer la diferencia los menores que:
- No están en la banda, pero alardean de estar (bulteros)
- Los que están en fase probatoria
- Y los juramentados.
- **Los bulteros:** suben videos a las redes relativos a las bandas
- suben fotos con señas y símbolos de las bandas
- Van con la estética de las bandas: bandanas, collares, pulseras, rosarios.
- Escuchan la música y siguen los videos de las agrupaciones de las que alardean.

Las fases dentro de la banda

- Fase probatoria: aún no han juramentado, pero deben cumplir misiones para juramentar. Principales indicios:
- Hermetismo, aislamiento.
- Desinterés por los estudios: absentistas.
- Cometan delitos: detenciones (conflictos con la ley).
- Participación en peleas.
- Consumos de psicotrópicos (adicciones).
- Enfrentamiento a la autoridad (entorno familiar y escolar).
- No van con la estética de la banda (ni muestran señas en las redes).
- Deben mostrar su valía para entrar en la banda (“pruebas de sangre”).

Los juramentados

- Son los mismos indicios que los de probatoria: los juramentados deben obediencia al líder.
- Obligación de cumplir las “misiones” que les impone el líder (sin importar la gravedad).
- Pagar la cuota y asistencia obligatoria a las reuniones
- Código de hermetismo en todo lo relacionado con la banda (sobre todo frente a la autoridad).
- No van con la estética de la banda: no hacen referencia a nada de la banda.
- Conflictos con la ley: condenas en centros de menores o centros penitenciarios.

Dejar de correr, dejar la violencia

- Los juramentados no pueden dejar la banda al iniciarse (13-14 años), les puede costar la vida.
- La alternativa para dejar la violencia es “dejar de correr”, solo con la autorización del líder, pero siguen siendo miembros no activos.
- Solo se puede dejar de correr:
- Si se tiene un familiar directo enfermo y tienen que cuidarlo: madre, padre, abuelos, hermanos.
- Cuando se tiene una familia de creación propia: hay que ocuparse de la manutención.
- Cuando se han cumplido condenas largas y ya son mayores de edad.
- Si dejan de correr no hay obligación de ir a reuniones y pagar la cuota.
- No cuentan con la protección de la agrupación.
- Tienen que cuidarse de ir solos.

Consecuencias de haber entrado en la banda

- Dejan de correr siendo mayores de edad: ya no les sirven a la banda
- Hacen una carrera delictiva: algunos siguen en círculos de delincuencia
- Tienen problemas de adicciones
- Problemas de inserción laboral
- Poca formación: no terminan la ESO
- Les cuesta seguir otras normas y disciplinas : acostumbrados a las de la banda.
- Normalización de la violencia y las adicciones
- Necesidad de desmontar la normalización de la violencia
- Ayuda para dejar las adicciones
- Ayuda para asumir nuevos hábitos y normas
- Necesidad de seguimiento y acompañamiento a estos jóvenes

Otras alternativas a la violencia

- Desde el PIJ: ofrecemos otras alternativas que les ayude con sus expectativas.
- Sus principales expectativas: liderazgo, respeto, popularidad, cohesión, grupo de iguales.
- Mostrarles otros espacios fuera de la violencia: deportes, artes, ocio saludable.
- Fomentar el liderazgo positivo: intervención grupal.
- Fomentar el ocio saludable.
- Seguimiento y acompañamiento con jóvenes que han dejado de correr: desligarse de la delincuencia y la violencia.